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作為上海新春以來第一場 「科技嘉年
華」 ，2025全球開發者先鋒大會開幕式22日
在上海徐匯區舉辦，大會以 「模塑全球 無
限可能」 為主題，吸引開發者相聚申城，共
探人工智能（AI）前沿發展，促成高價值
應用場景，感受AI創科熱力，尋找AI產業
商機。

記者從大會獲悉，目前中國開源參與者
數量位居全球第二，開源也成為此次大會上
最熱門的話題之一。香港科技大學校董會主

席、AI專家沈向洋表示，伴
隨着DeepSeek等中國大模型
的開源，中國已經從原來的獲
益者變成今天在開源社區的
貢獻者，相信會有更多中
國團隊引領開源潮流。掃一掃有片睇

中國的開源力量
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開發者是人工智能技術進步和產業發展的重
要推動力量。儘管備受關注的DeepSeek此次未
在大會現場搭建展台，但現場DeepSeek無處不
在。此次星環科技帶來了大模型運營管理平台
LLMOps，可以統一對企業內部的異構GPU算力
進行統一的規劃和管理。 「它還可以納管
DeepSeek、千問、llama、星環科技無涯等等各
種模型，通過這些模型發放統一的API服務給到
上層的業務部門，去快速地構建大模型的創新應
用。」 星環科技CMO譚彬這樣說道。

宇樹展出拖物功能機器狗
憑藉在今年春晚上扭秧歌的機器人 「出圈」

的宇樹科技也前來參會，帶來了春晚機器人的
「後輩」 ，其於2024年推出的人形機器人G1，
以及可以實現 「遛狗」 與拖物功能的機器狗。宇
樹科技市場經理孫寶岩表示，與生態夥伴們聚在
一起探討新機遇，才能共贏新未來。就好比選擇
機器人開源路線，也是希望能獲得更多數據來反
哺機器人學習，從而推動整個行業水平能螺旋式
上升。

記者從全球開發者先鋒大會獲悉，目前中國
開源參與者數量位居全球第二，為中國人工智能
產業帶來了新機遇和新空間。開源也成為此次大
會上最熱門的話題之一。

香港科技大學校董會主席沈向洋表示，伴隨
着DeepSeek等中國大模型的開源，中國已經從
原來的獲益者變成今天在開源社區的貢獻者，相
信會有更多中國團隊引領開源潮流。沈向洋在演
講中提到了上海階躍星辰智能科技本月剛剛宣布
向全球開發者開源的兩款多模態大模型，其中一
款是視頻生成大模型。

「我想給大家展示這個熊貓
玩滑板的動作（視頻），大概也就
是一年前Sora橫空出世的時候，大
家當時對 『文生視頻』 這件事多麼
驚訝，而今天我們已經可以把這樣一
個 『文生視頻』 大模型開源出來了。」
沈向洋說。

工信部：構建先進開源服務體系
出席大會開幕式的工業和信息化部副部長熊

繼軍表示，工信部將堅持創新驅動、應用牽引，
為廣大開發者營造良好的開發環境，為實現新型
工業化提供有力支撐。一是下好創新 「先手
棋」 ，提升關鍵技術創新能力。二是完善開源
「生態圈」 ，構建先進的開源服務體系。三是打

造應用 「試驗場」 ，加快技術產品落地賦能。四
是築牢人才 「蓄水池」 ，激發全球開發者創新活
力。五是融入國際 「大舞台」 ，拓展全球交流合
作空間。

全球開發者先鋒大會定位為開發者 「社區的
社區」 ，此前舉辦過兩屆。上屆吸引線下開發者
3.56萬人次，線上觸達開發者約3200萬人。本屆
主題為 「模塑全球 無限可能」 ，於2月21日至
23日在上海舉行，由世界人工智能大會組委會、
上海市經濟和信息化委員會、上海市委網絡安全
和信息化委員會辦公室、上海市徐匯區人民政府
共同指導，上海市人工智能行業協會主辦。

全球開發者聚滬 掘金中國AI商機
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商務部促美遵守國際投資貿易規則
【大公報訊】22日晚，商務部網站發布消息，商

務部新聞發言人就美發布 「美國第一」 投資政策備忘
錄答記者問。記者問到，美東時間2月21日，白宮網站
發布 「美國第一」 投資政策備忘錄，宣布將調整美投
資政策，重點進一步限制與中國的雙向投資，請問中
方有何回應。商務部發言人表示，中方注意到有關情
況。美方做法泛化國家安全概念，具有歧視性，是典
型的非市場做法，嚴重影響兩國企業正常經貿合作。

限制與華雙向投資 美企怨聲載道
商務部新聞發言人表示，在中國赴美投資方

面，美針對中國投資加嚴安全審查，將嚴重打擊中

國企業對美投資信心。希望美方為中國企業赴美投
資提供公平、透明、穩定、可預期的營商環境。

在美對華投資方面，美方將進一步採取更多限
制措施，這是非常不合理的。有關措施一旦落地，
會進一步扭曲兩國投資往來，對美自身也沒有好
處。很多美國商協會和企業已經提出，美對華投資
限制將導致美國企業將中國市場讓給其他競爭對
手。中方敦促美方遵守國際投資貿易規則，尊重市
場經濟規律，停止將經貿問題政治化、武器化。中
方將密切關注美方動向，並採取必要手段捍衛自身
合法權益。

2月21日，中美經貿中方牽頭人、國務院副總理

何立峰應約與美國財長貝森特舉行視頻通話。這是
特朗普政府上任以來，中美經濟領域高層官員之間
進行的首次通話。

中美經濟高層溝通釋三重信號
對此，中央廣播電視總台旗下的新媒體賬號

「玉淵譚天」 發表文章指出，此次溝通，釋放了三
重信號：一是經貿關係很重要，得談。溝通中，雙方
認同中美經貿關係的重要性。中美兩國間擁有廣泛共
同利益和廣闊合作空間，可以成為夥伴和朋友。中美
經貿關係的本質是互利共贏，對抗衝突不應是選擇。
二是對於美對華關稅，嚴正關切。在通話中，中方想

必進一步闡明了原則立場。後期如果中美之間開啟正
式談判，美方間歇性揮舞關稅大棒仍是大概率事件。
對於這些，中方心知肚明，淡然處之。還是那句話，
談，大門敞開。打，奉陪到底。三是同意繼續溝通。
近期，中國一些經貿部門的負責人也向美方新任經貿
高層官員發去了履新賀信，展現了中方保持經貿部門
間溝通渠道的建設性態度，也得到了美方的積極回
應。實際上，中美經貿領域能談的話題有很多，不僅
有雙方的關切事項，還有兩國宏觀經濟溝通協調、共
同應對全球性挑戰等等，雙方一直以來也通過G20、
APEC財金渠道等多邊機制保持着密切溝通。這些對
於兩國和世界都有重要意義。

泛化國安 華府發布美國第一投資政策備忘錄





【大公報訊】記者馬靜北京報道：當地
時間2月21日，中共中央政治局委員、外交部
長王毅在約翰內斯堡會見印度外長蘇傑生。

王毅說，去年，習近平主席同莫迪總理
在喀山成功會晤，確定了雙邊關係改善發展
的大方向。雙方一致同意，中印作為兩大文
明古國和兩個相鄰大國，應相互信任、相互
支持、相互成就。兩國各層級交往有序恢
復，邊界問題特別代表就妥善處理具體分歧
達成共識。中印恢復互信、實現合作共贏符

合兩國人民共同期待。雙方要以兩國領導人
共識為根本遵循，確保雙邊關係始終走在正
確的軌道上。中方願同印方一道，規劃好兩
國建交75周年紀念活動，為雙邊關係發展注
入新動力。

印方：願與華加快恢復合作機制
蘇傑生表示，莫迪總理同習近平主席喀山

會晤為印中重建雙邊關係提供了重要指引。雙
方各領域交往逐步恢復，取得顯著成效。印中

建立互信符合雙方利益，印方珍視來之不易的
雙邊關係改善成果，願同中方加快恢復合作機
制，增進人文交流，便利人員往來，共同維護
邊境地區和平安寧。當今世界面臨分裂極化風
險，印中同為二十國集團、上合組織、金磚機
制成員，加強國際協作尤其重要，印方願同中
方就此加強溝通協調。

學者：展現管控分歧的務實與成熟
清華大學國家戰略研究院研究員、太和

智庫高級研究員錢峰接受大公報採訪時表
示，自去年10月中印兩國領導人喀山會晤以
來，雙方已形成共識，即通過對話磋商的雙
邊渠道，妥善合理解決長期存在的邊界問
題，與此同時，雙方在政治、經貿、安全等
其他領域的合作與對話，也不受邊境問題的
影響。 「這也是在國際上樹立大國之間有決
心有能力通過和平磋商的雙邊渠道管控分歧
的典範和榜樣，同時展現出大國在管控分
歧、維護雙邊關係大局的成熟與務實。」

王毅晤印外長：紀念建交75周年 注入中印關係新動力

【大公報訊】記者倪
夢璟、夏微上海報道：22日
舉行的2025全球開發者先鋒
大會開幕式上，全球科學智

能開發者社區、模速空間載體
升級計劃、上海市 「模塑申城」

開源創新生態建設行動正式啟動。
階躍星辰與智元機器人、商湯科技與
太平洋保險、稀宇科技（MiniMax）
與中軟國際科技等簽約。

其中， 「模塑申城」 開源創新生
態建設行動，包括開源應用支持計
劃、創業基金支持計劃、語料支持計
劃以及小紅書開發者大賽，將發放價
值1億元（人民幣，下同）的算力語料
專項補貼券，為開發者提供金融全要
素融資資源保障，未來三年將每年提
供高質量開源語料和服務等。

據悉，近年來，上海持續加大政
策創新力度，推動技術攻關，強化全
產業鏈生態布局，打造世界級高端產
業集群。2024年人工智能產業的規模
突破4500億元，累計完成60多款大模
型備案，形成了西有徐匯 「模速空
間」 、東有浦東 「模力社區」 的一軟
一硬差異化發展格局。

做過互聯網的人都知道，大量的
引流需要大量的獲客成本、海量的資

金，從這個角度來說，開源獲得用戶的信任，
以低成本帶來非常大的商業成功。

漆 遠

上海科學智能研究院院長

開源過程中，企業收到很多海內
外開發者的反饋，希望企業能開源更

多模型，階躍星辰決定繼續開源，將在3月開
源 「圖生視頻」 模型。

姜大昕

階躍星辰創始人、首席執行官

上海階躍星辰智能科技本月剛
宣布向全球開發者開源的兩款多模

態大模型，其中一款是視頻生成大模型；大概
一年前Sora橫空出世時，大家當時對 「文生視
頻」 多麼驚訝，今天我們已可把這樣一個 「文
生視頻」 大模型開源出來了。

沈向洋

香港科技大學校董會主席
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•人形機器人
現場做三文治。

•觀眾與
數字人產品互動。

精彩瞬間精彩瞬間

•宇樹科技的機器
狗引人注目。

機器人足球賽
零距離感受AI熱潮

「射門，進球，3比1，贏
啦！」 一場別開生面的機器人足球

比賽於21日在上海徐匯西岸藝術中心
舉行。這是2025全球開發者先鋒大會
活動之一。現場觀眾圍得裏三層外三
層，當 「運動員」 不小心跌倒時，觀眾
還會驚呼，擔心摔壞了。只見機器人非
常淡定，以一種絲滑紓緩的 「鯉魚打
挺」 之勢站起來後， 「元氣滿滿」 回到
比賽中。

觀眾中有不少穿着校服的學生，他們
看得很着迷，並互相討論着。 「我們是一
所職業學校，本身學的就是計算機網絡雲計
算專業。考慮到學校裏教的知識相對理論，
學校專門組織學生們來實地，零距離感受
最新的AI浪潮。」 上海市浦東外事服務
學校老師許羽說。

文、圖：新華社

▲在全球開發者先鋒大會上，多領域專家學者
探討AI發展前景。 大公報記者倪夢璟攝

中國開源參與者數量
位居全球第二， 「開源」 成

為2025全球開發者先鋒大會上最
熱門話題之一。

大公報整理

港科大學者：

中國已成開源社區貢獻者

中國開源參與者全球第二多 引領高價值應用


